PRESENTACIÓN

La REVISTA ESPAÑOLA DE FILOSOFÍA MEDIEVAL apareció el año 1993 con toda sencillez y discreción. El Número Cero fue un ensayo y un sondeo. Las sugerencias formuladas a esta redacción por nuestros Socios y lectores sobre el contenido y distribución interna de la revista, han quedado recogidas en este número. Ante todo, la R.E.F.M. es una revista que nació por iniciativa de la Sociedad de Filosofía Medieval (SOFIME) para ser cauce de expresión de los trabajos y actividades de dicha Sociedad. Al mismo tiempo, la revista quiere servir de estímulo y favorecer el estudio del pensamiento medieval, en especial del pensamiento medieval hispánico. Por eso, en las páginas de la R.E.F.M. tendrán cabida aquellos trabajos que, ajustándose a las condiciones y funcionamiento interno de la revista, quieran enviarnos los estudiosos del pensamiento medieval.

Como podrán observar en el Índice, la R.E.F.M. incluye dos tipos de trabajos: a) Pensamiento medieval hispánico y b) Pensamiento medieval. Empleamos la palabra pensamiento en lugar de filosofía, para evitar rigideces interpretativas en cuanto a los temas. Lo mismo sucede respecto del apartado Crítica de libros, que queda

dividido en: a) Pensamiento medieval y b) Ótros libros.

En el presente número contamos con la colaboración de especialistas en Filosofía Medieval, como el Profesor Emérito Vicente Muñoz Delgado (Salamanca) y los Profesores Mauricio Beuchot (México), Mariano Brasa (Madrid), Martín González (Santiago de Compostela), César Raña (Santiago de Compostela), Elisa Luque (Navarra), José Ángel García Cuadrado (Navarra), José Cercós (Barcelona) e Idoia Maiza (UNED Madrid). A éstos hay que añadir las aportaciones que desde la Filología han hecho la Profesora Emérita Eulalia Rodón (Zaragoza) y los Profesores Ángel Escobar (Zaragoza) y Concepción Salinas (Zaragoza).

La aparición de este número de la R.E.F.M. coincide con la publicación en estas mismas páginas del Programa oficial del II CONGRESO NACIONAL DE FILOSOFÍA MEDIEVAL. Éste tendrá lugar en Zaragoza durante los días 15 y 16 de Diciembre de 1994. Han pasado cuatro años desde la celebración del I Congreso Nacional de

Filosofía Medieval (Diciembre de 1990) celebrado en la ciudad del Ebro, y que tantas expectativas y frutos ha producido. Invitamos a nuestros Socios, lectores y

simpatizantes a repetir aquellas gratas jornadas.

El temario elegido para esta ocasión es «Etica y política en el Pensamiento medieval. Fundamentos de la Modernidad». Los ponentes son profesores españoles que representan a seis Universidades españolas; de esta forma damos al Congreso carácter plural y español, aunque el tema del Congreso no está restringido al pensamiento medieval hispánico. Las limitaciones económicas nos han obligado a

prescindir de la colaboración de conferenciantes extranjeros.

Los filósofos sabemos perfectamente que el gran reto que tiene planteado hoy la filosofía es el de la ética y la moral. Lo que dijeron sobre este tema los filósofos medievales es ya historia. Pero, ¿es posible pensar prescindiendo de la historia? Desde la Modernidad o Postmodernidad en que estamos instalados, el pensamiento medieval continúa interesándonos por distintos aspectos. En este momento destacaría la actitud decidida de los grandes filósofos medievales para enfrentarse con los problemas más acuciantes que afectaron a los hombres de su época: filosóficos, morales, políticos, y su búsqueda de nuevas síntesis racionales como respuesta a tales problemas. Esas síntesis integraban ideas de distinta procedencia: cristiana, judía, musulmana, griega. Lo importante no era su procedencia sino la verdad que encerraban, porque toda verdad conduce al mismo fin: la humanización del hombre.

Deseo agradecer a los autores de los trabajos su desinteresada colaboración. Todos ellos aceptaron con agrado la invitación que les hicimos para escribir sobre temas relacionados con su especialización, y no dudaron en anteponer el interés de

la R.E.F.M. a otros compromisos contraídos.

Naturalmente, de nada nos hubiera servido formar este magnífico ramillete de estudios si no hubiera estado garantizada la financiación de la revista. De sacarnos de éste y otros apuros se han encargado la Exma Sra Vicerrectora de Investigación de la Universidad de Zaragoza y nuestros compañeros del Departamento de Filosofía de esta Universidad. A todos ellos las gracias, un año más.

Jorge M. Ayala